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2 No lo dudes: La droga 
destruye tu libertad Huella -~S iete N"' 37 NOVIEMBRE 1994 

HUELLAS DE INTERÉS 

PROGRAMACIO 
O' ACTIVITATS 

SOCIOCUl TURALS DE 
LA UNIVERSITAT 

JAUMEI 

NOVEMBRE 

Dia 15 - Reclam 11 Mostra de Teatre 
a Castelló Un munt de pal/assos. 
Projecció de The Gire de Charles 
Clapin. Lloc, Teatre Municipal de 
Benicássim. 

Dia 15 - Comen~ament del taller 
de Fotografía (Modul 1 i 2). Lloc, 
Campus d'Herrero, hora 18.30. 

Dia 16 -Reclam 11 Mostra de Teatre 
a Castelló Un munt de pallassos. Lloc 
Campus universitaris. 

Dia 17 - Literactual: "Les noves 
tecnologies: un espai virtual pera la 
literatura•, a carrec de Caries Bellver. 
Lloc Campus d'Herrero, hora 20. OO. 

Dia 18 - Presentació "Pallassos 
sense fronteres". 

Dia 22 - Concert de Santa Cecilia. 
Orquestra a Plectre Jaume l. 

Dia 23 - Reclam 11 Mostra de Teatre 
a Castelló Un munt de pallassos. Lloc 
Campus Universitaris. 

Dia 23 - Cicle de cine de Zhang 
Yimou "La linterna roja". Lloc Teatre 
del Raval. Hora 20.00 . 

. Dia 2_4 .- Cicle de cine de Zhang 
Y1mou (ultima projecció) "Qiu ju una 
mujer china'. Lloc Teatre del R~val. 
Hora 20.00. 

Dia24-Reclam lf MostradeTeatre 
a Castelló Un munt de pallassos. Uoc 
Campus Universítaris 

Dia 27 - Reclam 11 Mostra de Teatre 
a Castelló Un munt de pal/assos 
Cloenda. Laura Herts (EUA). Lloc 

Teatre Municipal de Benicassim. 

DESEMBRE 

Dia 13 - Pep Llopis. New Age Music 
- Las noches y los días. Lloc Teatre 
Municipal de Benicassim. Hora22.30. 

Dia 15 - Literactual: Sergi Pamies. 
Lloc Llibreria Pictograma. Hora 20.00. 

(( EXPOSICIONES ) 

Impresionante Ja exposición "El 
Punt Dins el Moviment - el Joc de 
Pilota" del Manuel Boix, organiza
da por la Fundació Caixa Castelló, 
Bancaixa. 

El arte tomó la calle, sin duda su 
lugar ideal, se adueñó de los tran
seúntes, impactó sobre miles de ojos 
y de mentes que entraron, como sin 
querer, en la sana dinámica de opi
nar, de interpretar todo el universo 
interior perteneciente a este genial 
artista, que es Manuel Boix. 

Sin duda un 1 O para fa Fundació 
Caixa Castelló. 

otra exposición que hemos tenido 
el gusto de presenciar, casi diríamos 
de disfrutar, que es al fin y al cabo el 
último objetivo del arte, ha sido la de 
"TEATRERS", una magnífica colec
ción de fotografías pertenecientes a 
Oiga M. Batiste expuesta en el cáli
do pub Centro Urbano de nuestra 
ciudad. 

WENCES RAMBLA 
PROXIMAMENTE EN BARCELONA 

El artista y profesor de Estética Wences Rambla expondrá su obra 
pictórica del 17 de Diciembre de 1994 al 21 de Enero de 1995 en la Sala 
Ferrés i Puig del Museo Monjo de Vilassar de Mar, que gestiona el 
Ayuntamiento de esta localidad y el Servei de Cultura de Ja Diputación de 
Barcelona. 

En el día de la inauguración comentará su obra el profesor Dr. Pascual 
Patuel quien recientemente escribió la biograffa del arti sta WENCES 
RAMBLA: UN ITINERARIO PLASTJCO, presentado en la galeríaAnagma 
de Valencia. 

Cabe augurar éxito a nuestro pintor castellonense en esta nueva 
singladura expositiva, en una institución donde han tenido lugar exposi
ciones de prest1g1osos artistas como María Angeles Ortíz, Vila-Grau, 
Arg1mon, Romá Vallés, Garcfa Vilella, Trullenque ó Guinovart entre otros 
muchos. 

CURSO SOBRE INVESTIGACION 
DE MERCADOS EN EL MUNDO DE 
LA PUBLICIDAD Y DE LA COMUNl
CACION. Duración 24 horas. Orga
niza Escuela de Publicidad y de Co
municación Sub-Liminal. Tel: (964) 
25 17 82. 

CURSO DE FOTOGRAFIA PU
BLICITARIA. Duración 30 horas. Or
ganiza Escuela de Publicidad Sub
liminal y Colabora Centre D'Activitats 
Fotografiques de Castelló. Tel (964) 
25 17 82. 

CURSO DE INTRODUCCION AL 
MARKETING EN COMUNICACION 
Y PUBLICIDAD. Duración 24 horas. 
Organiza Escuela de Publicidad y 

ComunicaciónSub-Liminal. Tel: (964) 
25 17 82. 

CURSO PRACTICO DE RECUR
SOS HUMANOS: Selección y Eva
luación de Personal. Duración 30 
horas. Horarios flexibles. Organiza 
CIAPS. Teléfonos: (964) 25 17 82 y 
(964) 77 12 56. 

CURSO PRACTICO SOBRE PSl
COLOGIA DE LA PUBLICIDAD. Du
ración 25 horas. Horario flexible. Or
ganiza CIAPS, colabora Escuela Pri
vada de Publicidad Sub-Liminal. Te
léfono: (964) 25 17 82 y (964) 7712 
56. 

CURSO SOBRE LA TEORIA 
COGNITIVA DE LA DEPRESION DE 
BECK Y LA TEORIA RACIONAL 
EMOTIVA (R.E.T.) DE ELLIS. Dura
ción 20 horas. Horarios flexibles. 
Organiza CIAPS. Tel : (964) 25 17 82 
y (964) 77 12 56. 

CURSO DE PSICOLOGIA DEL 
DEPORTE. Horas 20. Horarios flexi
bles. Teléfonos: (964) 25 17 82 y 
(964) 77 12 56. Organiza CIAPS. 

CURSO DE PSICOLOGIA SO
CIAL DE LOS GRANDES CON
FLICTOS EN LAS SOCIEDADES 
CONTEMPORANEAS: Duración 25 
horas. Horarios Flexibles. Teléfonos: 
(964) 25 17 82 y (964) 77 12 56. 

ESCUELA DE PARAPENTE 
"NIMBUS" DE CASTELLON: Cur
sos de iniciación, Cursos de perfec
c io namiento. Saltos Tandem 
(biplaza). Teléfono: (964) 24 02 75. 

HAY UNA CIFRA 
PARA LA JUSTICIA 

0,7 ºlo 
YA 

firanf lo hlanr4 

Campus de Borriol 
Tel. 25 14 29 

llihrrs 
Más cerca de tf, 

imposible ... 

Campus de Penyeta Roja 
Tel. 25 06 61 

Al Centre Comercial 
al costat de Bancaixa. 
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CURSO DE INTRODUCCIÓN 
TERAPÉUTICA AL ALCOHOLISMO Y 

A LAS DROGODEPENDENCIAS 

Duración 12 horas. Viernes 25 y Sábado 26 de Noviembre. 
Precio total: 11.000 ptas. (Incluye matrícula y material) 

PROFESORES: 

CELIA SANCHEZ FERNANDEZ: Leda. en Psicología por la Uni
versidad Autónoma de Madrid. Colaboradora del Proyecto Hombre 
Madrid. 
PASCUAL MEZQUITA BALAGUER: Ledo. en Psicología por la 
Universidad Pontificia de Comillas. Profesor de Prácticas en el 
Master de drogodependencias del Instituto Complutense de 
Drogodependencias. Colaborador del Proyecto Amigó Castellón. 

INFORMACION Y MATRICULA: C/ Obispo Caperó, 51 - Bajo. 
Castellón 12004 - Teléfonos: (964) 25 17 82 y (964) 77 12 56 
Centro de Investigaciones y Aplicaciones Psicológicas (CIAPS). 

~ ESCUELA §1 
TALLER DE ARTE 

Collado 

MUSICA CON 

FUNDAMENTO 
Aunque Fundamento nace como grupo en el verano de 1993; está 

constituido por un conjunto de profesionales de la música con un gran bagaje 
sobre sus espaldas y un alma erosionada y moldeada por la música creativa 
desde el año 1973. 

Fundamento está formado por, CARLOS VARGAS, un músico innovador 
ligado ya a la historia musical de nuestra ciudad, miembro de grupos tan 
importantes como: School Boys, Blanco y Negro (1973), Tráfic (1977), Actum 
(1978), Los Frenéticos (1978), Arrasa Band (1980), Enigma del Deseo(1984), 
Candidatos (1986), King Crueles (1990) y Cuarteto Músicos Libres (1993) 
entre otros; por RAMON JARQUE, guitarrista de flamenco en grupos como 
Chungalos, Chaleco, etc., ha sido acompañante de cantautores de la talla de 
Chato de Utrera y Juan "El Trabuco". . además por JOSE RAMIREZ, 
percusionista de Chaleco, Bayamo Combo y del genial y polifacético Raúl 
Torren! y Quatret. Por todo esto Fundamento nace con un buen saber hacer. 

CARLOS VARGAS, el Hder del grupo, nos indicó que Fundamento se 
sumerge en las rafees mediterráneas, con una música muy personal, que 
busca aunar y fundir connotaciones étnicas, africanas y flamencas con el rock. 

Huella Siete aconseja a sus lectores que sigan y que no pierdan las huellas 
de este grupo, que sin duda dará mucho que hablar y sobre todo mucho que 
ofr, por ello, aquf están las próximas actuaciones de Fundamento para este 
Otoño de 1994: 

NOVIEMBRE: Día 4, Viernes, en RESACA (Almazara). Dfa 11, Viernes, en 
L'ULTIM (Vinaroz). Dfa 12, Sábado, en FATTO (Villafranca). Día 17, Jueves, 
en PUB TERRA (Castellón). Dfa 19, Sábado, en TIC TAC (Alcalá de Chivert). 
Dfa 22, Martes, en BLACK NOTE (Valencia). 

DICIEMBRE: Dfa 2, Viernes, en GARATGE (Gabanes). 

DIBUJO TECNICO 
DIBUJO ARTISTICO 

PINTURA 
MODELADO 

MATEMATICAS 
DE: LA FORMA 

MUSICA Y 
COPAS 

l l'RICUIA IE TA t 
Horulo: d" 18,ao a 20.30 horu 

C/ Muaeros. 3 ~ 
12005 Cost !Ión 

TeJ; (964) 22 98 40 

CABALLEROS. 16 
1200 l CASTELLON 

VISITAS 
ACONSEJADAS 

POR HUELLA SIETE 

MUSEO POPULAR DE ARTE 
CONTEMPORANEO DE VILLA
FAMES. Palacio del Bayle de la 
Excma. Diputación Provincial de 
Castellón . Tel: (964) 32 91 52. 
Vi llafamés (12192) Castellón. 

Fundado y dirigido por el Crítico de 
Arte Vicente Aguilera Cerni en 1970, 
constituye una experiencia original 
por la peculiar relación con los aproxi
madamente 400 artistas representa
dos en el bello y amplio palacio del 
gótico civil del siglo XV, llamado "Casa 
del Batlle", cedido por la Diputación 
de Castellón al pueblo de Villafamés 
para la instalación de este interesan
te museo de arte contemporáneo. 

Cabe destacar para los amantes 
del arte, ya sean empresas o particu
lares, la reciente creación del Servi
cio de Amigos del Museo Popular 
de Arte Contemporáneo de 
Villafamés. 

Huella Siete aplaude esta iniciativa 
y aconseja a todos los interesados 
por la cultura y el patrimonio de nues
tro pueblo, que se informen de los 
interesantes beneficios que esto com
porta, pero sobre todo, que recorran 
las entrañas de este sorprendente 
museo. 

MUSEU DE BELLES ARTS DE 
CASTELLO. Carrer de Cavallers, 
n"25. Tel: (964) 35 97 11 . Castelló. 
ENTRADA GRATUITA. Horari: 
Dilluns a Divendres de 10a14ide16 
a 18 hores. Dissabtes de 10 a 12,30 
matf. 
Contingut: Arqueología provincial 

(del Paleolitic fins l'Edat Mitjana). 
Ceramica (Manufactures de 

Manises, Paterna, Alcora, Ribesalbes 
i Onda). Pintura i Escultura segles 
XV fins al XX. 
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HUELLA7: Estas entrevistas al Rector de la 
Jaume 1 se están convirtiendo en algo habi
tual de Huella Siete. Al rector Michavila le 
gustaba comenzar el curso con una leyenda, 
por ejemplo: "Este será el año de la conso
lidación ... " siempre le gustaba resumir la 
meta del afio en muy pocas palabras. Por 
ello, con muy pocas palabras, ¿cómo po
dríamos resumir lo que se pretende de este 
curso que hace poco que ha comenzado?. 

C. SUAREZ: A lo mejor lo tenemos fácil a la 
hora de buscar esa leyenda, porque evidente
mente es la propuesta de acortamiento del 
penado transitorio que hemos hecho ya a la 
Consellerfa y que presumiblemente puede ser 
tratado en Cortes el mes de Noviembre, ese es 
el ob¡etivo para cumplir los plazos de tramita
ción parlamentaria y demás . 

Yo creo que el año 95 y concretamente el 
curso 94-95 va a estar definido por un hecho 
evidente, por un hecho importante, que son las 
primeras elecciones, esperamos que puedan 
ser de Febrero a Abril y tener las elecciones al 
Primer Claustro. que tendrá como principal 
labor la redacción de estatutos y que de hecho 
será un periodo corto, porque en el momento 
que se redacten ya todos los Estatutos, se 
cerrará esa etapa y se convocarán nuevas 

J 84. 00 Pts. 

CELESTINO SUAREZ 
Entrevista: Mario Almela y Vicent Melia 

Fotos: Foto Cine Lledó 

elecciones de acuerdo con los nuevos estatu
tos. 

Por lo tanto el curso que viene, en términos 
institucionales, clarísimamente es el año de las 
elecciones, el año de las Primeras Elecciones. 

Y después, yo creo que también va a ser 
importante, el año de la ... no sé como llamarle, 
de la primera fase de la construcción de la 
Ciudad Universitaria, que en Octubre que viene 
inauguremos, como está previsto, el edificio .. 
toda el área Jurídico-Económica es un tema 
muy importante; hay que tener en cuenta que 
ahí se van a instalar de 5 a 6 mil estudiantes y 
va a representar casi 1/3 de lo que va a ser la 
Ciudad Universitaria total cuando esté termina
do. 

Yo creo que estos dos aspectos, de la fase 
institucional de elecciones y la primera fase de 
construcción del nuevo Campus, aunque ha
blamos hecho inversiones anteriores como la 
galerfa de servicios y todo eso ... , pero de lo que 
se ve, de lo que se uti liza, de lo que se pisa, éste 
será el primer empujón ... Entonces éstos serán 
los dos temas que definirán estos años. 

HUELLA7: En cuanto a las metas u objeti
vos marcados desde un principio por su 
periodo de rectorado, ¿Cuáles son los más 
importantes conseguidos y cuáles no se 
han conseguido?. 

C. SUAREZ: Es una etapa realmente todavfa 
corta, pero en la que teníamos varios temas 
pendientes. Indudablemente un tema era el que 
vamos a ver cumplido a partir de Mayo ó Junio, 
que será la inauguración de ese primer indicio 
de la Ciudad Universitaria y que se pudiera 
empezar su utilización en el curso que viene. 

De hecho era un tema que hasta hace seis o 
siete meses, es cierto que estaba consignado 
en los proyectos de Consellerla, pero aún no se 
podía empezar. Esto fue un tema importante 
que nos llevó mucho esfuerzo, mucha negocia
ción a todo el equipo y a varios miembros del 

equipo en particular. 
otro tema que nos planteamos al principio de 

mi rectorado fue qué titulaciones lbamosa abrir 
este curso; en un principio el reto era abrir una 
titulación, al final logramos abrir dos, Traduc
ción e Interpretación e lngenierfa, eso también 
llevó bastante esfuerzo .. 

También ha sido el primer año que hemos 
hecho las encuestas entre los estudiantes, para 
aproximarnos a qué piensan nuestros estudian
tes de la docencia que se les está dando. 

La valoración de esas encuestas, aún no han 
ido a Junta, van a ser objeto de tratamiento en 
la próxima Junta y después se harán públicas, 
me refiero a los datos globales, teniendo en 
cuenta que es la primera vez que se hace, se ha 
hecho con carácter serio, pero experimental, 
hay que ser cauto, porque con una sola valora
ción no se puede ni magnificar ni descalificar a 
nadie .. 

HUELLA7: ¿El resumen de esta valoración 
a los profesores, es positivo o negativo?. 

C. SUAREZ: El resumen es positivo. Pero 
como en todas las valoraciones hay algunos 
que quedan mejores que otros; pero dentro de 
este hecho de que unos estén por delante de 
otros en las valoraciones .. . Además las valora
ciones son muy complejas, porque la encuesta 
era una cantidad de preguntas tremendas que 
iban desde la capacidad pedagógica hasta 
conocimientos, preparación de la clase o respe
to de los horarios, puntualidad ... todas estas 
cosas. Además es muy diverso, porque hay 
muchos profesores y muchas titulaciones, pero 
cuando se sacan los valores medios en las 
diferentes titulaciones o el conjunto de profeso
res, la mayoria están por encima de lo que 
podrfa considerarse un nivel satisfactorio 

Normalmente las valoraciones van de 1 a 5, 
muy satisfecho, bien, regular, mal, muy mal, 
pues la mayorfa están por encima del 3 consi
derando al 5 como máximo, estarfan entorno a 

A tu alcance el ordenador de tus suefios. IBM 
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un Notable. La valoración que los estudiantes 
tienen de la docencia que reciben está más 
cerca del Notable que del Aprobado. 

Es difícil, yo comprendo que es difícil el 
resumen de tantas valoraciones ... pero la me
dia estaría por ahí, por el Notable. 

HUELLA7: Esta Universidad ha sido la 
primera creada por la Generalitat y ahora, 
ha decidido crear otra nueva. La Universi
dad Jaume 1 desde Valencia se veía como la 
"nilla mimada" de la Generalitat. 

Entonces, la pregunta es doble, por una 
parte, si la creación de una nueva universi
dad¿ va a restarle protagonismo a la Jau me 
I? y por otra, si un posible cambio de signo 
en la Generalitat Valenciana, ya que dentro 
de poco son las elecciones a la Generalitat, 
¿puede afectar al futuro de nuestra Univer
sidad.? 

C. SUAREZ: En cuanto a la primera pregun
ta.. Yo recuerdo que en mi pequeño discurso 
en la toma de posesión, delante del Consellerde 
Educación, comenté que la Universidad no 
quería ... , creo que desde ninguna Universidad 
se pueden plantear tratos de privilegio, porque 
creo que no es un buen camino. 

Mire usted lo que nosotros debemos plantear
le a los responsables políticos, en última instan
cia al Presidente de la Generalitat, es si se crea 
una universidad nueva, obviamente hay nece
sidades que se tienen que no poseen unas 
universidades consolidadas, lo que se pide es 
sensibilidad ante esas necesidades, ningún 
trato de privilegio, ningún trato de favor; sensi
bilidad de esas necesidades que tendremos 
este año, el que viene y durante bastantes años 
más; porque tenemos unas ventajas frente a las 
universidades más consolidadas pero tambien 
desventajas clarísimas frente a esas mismas 
universidades, tenemos menos patrimonio, di
gámoslo así, tenemos menos dotación, hay 
que hacer inversiones muy fuertes ... , pues que 
se hagan. 

Entonces no creo que haya que plantearse, 
ahora llega la nueva ' joya' de la Generalitat, 
puesto que ésta tendrá todo el derecho a que 
también desde los poderes públicos reciba la 
sensibilidad entorno a sus necesidades especf-

Ap le® p . 
149.900 Pts. 
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Si bebes demasiado, juegas 

con tu vida y la de los demás. 5 
ficas para que puedan desarrollar su actividad 
con dignidad, con cierto desahogo cuando se 
pueda y con todo el control que haga falta a la 
hora de rendir cuentas,pero sobre todo que la 
docencia e investigación se hagan con dignidad 
y con rigor. 

En cuanto a que los posibles cambios políti
cos en la Generalitat, fruto de las elecciones que 
se nos avecinan, puedan tener efectos sobre 
ésta o cualquiera de las restantes universida
des, este gobierno o cualquier otro que pueda 
haber en un futuro en la Generalitat, pues obvia
mente tendrá que desarrollar su política univer
sitaria y podrá tomar decisiones, las decisiones 
que legítimamente el pueblo a través de unas 
elecciones le ha dado la responsabi lidad para 
que tome. Por tanto ¿puede haber cambios?, 
puede haberlos, ¿puede haberenfoqueso aproxi
maciones diferentes a determinados proble
mas?, puede haberlos y efectivamente tiene el 
gobierno la responsabilidad, el derecho y la 
obligación de tener ésta posición definida. 

Muy distinto es considerar que un cambio en 
el gobierno pudiera significar el corte de proyec
tos iniciados, el aparcamiento de compromisos 
contraídos, no. Yo creo que ni este gobierno, ni 
cualquier otro que pueda venir, desde una posi
ción sensata, se planteará pues ... "mire usted 
ahora le paralizamos la Ciudad Universitaria•, 
no tendría sentido, por supuesto se encontraría 
frente a la Comunidad Universitaria, si ésta 
fuera afectada. Yo creo que nadie puede plan
tearse eso, no tengo ninguna preocupación en 
ese sentido. 

HUELLA7: Ahora una pregunta un poco 
conflictiva. Se comenta, siempre teniendo 
en cuenta que son rumores, que ciertos 
clrculos de facultades de Valencia están, 
digamos, controlando los departamentos de 
la Jaume 1 en cuanto a la colocación de 
profesores e incluso en cuanto a control de 
su propiosistemadefuncionamiento ... ¿Qué 
opina sobre este tema?. 

C. SUAREZ: Dicho o expresado en ese tono, 
la idea de "control" puede dar una imagen o 
percibirse como que alguien desde fuera contro
la decisiones de la estructura democrática o el 
funcionamiento democrático de los departa-

mentos de la Jau me 1 ¿no?, claramente, no hay 
ningún mecanismo por el cual personas de fuera 
de esta Universidad, puedan ejercer control 
alguno sobre decisiones como, qué se gasta en 
un departamento, cómo se gasta, en qué se 
invierte sus fondos , qué se investiga o qué 
plazas salen a concurso o cualquier cosa ... o a 
quién se contrata, por ejemplo. 

Dicho esto, despejada la posible duda, pues 
mire, lo mismo que nadie puede controlar lo que 
hace este equipo, porque las decisiones las 
toman ocho personas de esta Universidad y no 
estamos sometidos al dictado, ni de ningún otro 
rector, ni de ningún conseller, ni de ningún 
alcalde, ni de ninguna instancia que no sea 
nuestra autonomía universitaria, y ¡hombre! el 
respeto a la ley, a la legislación y a las normas 
eso es lógico; la responsabilidad total y plena de 
lo que se decide ahf es de quien toma las 
decisiones. 

Dicho eso, la universidad, no sólo la española 
sino cualquier universidad del mundo, es una 
organización muy abierta al exterior, aunque a 
veces se diga lo contrario, es una actividad, 
sobre todo más que la académica, la actividad 
investigadora es muy abierta al exterior, donde 
la pertenencia a "escuelas", a grupos de inves
tigación, es fo normal y lo deseable; mala univer
sidad sería aquella en la que sus profesores 
están desvinculados de cualquier otra universi
dad, de otros p"rofesores, lo habitual, lo razona
ble es que sea lo contrario, es decir, los investi
gadores de aqul son compañeros de investiga
ción de la Universidad de Valencia, de la Univer
sidad de Barcelona, o de cualquier otra.. la 
actividad está muy relacionada con grupos de 
investigación de unas universidades con otras. 

En una universidad joven como es la nuestra, 
muchos de los profesores, sobre todo los profe
sores con más experiencia, proceden de otras 
universidades, es más, en este caso, evidente
mente muchos han pertenecido en bloque a otra 
universidad que es la de Valencia, porque esto 
era parte de la Universidad de Valencia,¿Esto 
qué significa? eso significa que a la hora de, por 
ejemplo investigar, la mayoría participamos en 
proyectos de investigación conjuntos. En ese 
sentido sf que se toman decisiones que como 
Universidad pequeña nos vemos afectados por 
las decisiones que se toman globalmente, o 

conjuntamente que se toman con los compañe
ros, también fundamentalmente de Valencia. 
Eso es una constante habitual. 

Siempre que exista un respeto mutuo yo creo 
que eso es bueno, porque tenemos el apoyo, el 
asesoramiento y la ayuda de personas con más 
experiencia que nosotros. Las universidades, 
los grupos de investigación, yo siempre he 
defendido que sean interdepartamentales, de
partamentos de aquí, con departamentos de 
Valencia, de Alicante, de Zaragoza, en los que 
si se puede, se investigue conjuntamente. 

Las relaciones con Valencia son muy buenas, 
y ahí lo único que tenemos que hacer es agra
decer todo el t ipo de ayudas y el hecho de que 
esas buenas relaciones nos permiten hacer más 
cosas y más rápidamente que de una forma 
aislada, por otro lado totalmente absurda. 

HUELLA7: Como bien sabrá, en Castellón 
se encuentra el RegimientoTetuán 14que va 
a ser trasladado. Un colectivo vecinal indicó 
no hace mucho que estas instalaciones de
berían ser cedidas a la Jaume 1 ya que la 
Universidad necesita espacio, ¿Ha habido 
algún pronunciamiento por parte de la Uni
versidad ante tal propuesta?. 

C. SUAREZ: No ha habido pronunciamiento, 

sí que he sido conocedor de esas in iciativas, a 
lo mejor iniciativas muy bien intencionadas ... Lo 
que ocurre que las necesidades de la Universi
dad son muy específicas, los edificios que noso
tros necesitamos no solamente son habitacio
nes que se tabican y se llenan con unas cuantas 
sillas y unas cuantas mesas. 

Tenemos el edificio de Ciencias Jurídicas y 
Económicas en marcha que ya debe de estar a 
mitad, el siguiente edificio es el de Ciencias de 
la Escuela de Tecnología y Ciencias Experimen
tales, que ti ene que estar dotado de laborato
rios, de talleres, con diseños muy modernos, 
muy avanzados, de seguridad, de control, por
que ahí va a estar haciéndose experimentación 
química, física ... 

No es nada fácil y dudo que económicamente 
fuera rentable, en un edificio diseñado con un 
objetivo claramente militar, la remodelación y la 
reestructuración del edificio nos costaría más 
que hacerlo nuevo. 

Y por otro lado hay un elemento conceptual 
importante y es que nosotros hemos defendido 
un Campus integral, en el que esté todo articu
lado en un mismo espacio físico, pues habrá 
tres o cuatro grandes edificios para las tres o 
cuatro grandes facultades, una biblioteca cen
tral, unos servicios complementarios centrales, 
unos servicios también generales para la Uni-
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versidad; porque eso tiene muchas ventajas de 
economía de escala, en la medida en que 
puedes hacer una biblioteca central muy gran
de, en vez de tener tres bibliotecas pequeñas 
esparcidas. Y el modelo de la Jau me 1 pasa por 
tener un gran Campus articulado en un espacio 
único. 

Por lo tanto nuestro modelo sigue siendo el de 
un campus articulado, de esos 500.000 metros 
cuadrados que tenemos ahl, anejos al actual 
campus de Borriol y en el que todos los edificios 
se desarrollen conjuntamente. 

HUELLA7: Ahora centrándonos en el per
sonal de la Jaume l. ¿En qué situación se 
encuentra el Personal de Administración y 
Servicios?. Se comenta que el recorte pre
supuestario pasa por recortar P .A.S. ¿cuál 
es su situación laboral y futuro?. 

C. SUAREZ: Estamos en pleno proceso de 
consolidación de la plantilla, después de dos o 
tres años en los que la Universidad ha tenido 
dentro de este grupo de Personal de Adminis
tración y Servicios, grupo importantísimo por
que es el que da soporte a toda la actividad 
académica, investigadora; la gestión de la Uni
versidad recae en este grupo, entonces había 
funcionarios que estaban en la comisión de 
servicios o pertenecientes a otras administra
ciones que ahora están en el proceso de conso
lidación a través de los correspondientes con
cursos de traslados, concursos de méritos o 
aquellos que no son funcionarios a través de los 
concursos de oposición, yo creo que ese es un 
proceso siempre d1flcil porque conlleva, no 
puede ser de otra forma, cambios en los pues
tos, bueno es un proceso siempre en el que hay 
un cierto revuelo, yo creo que eso aún nos va a 
llevar tres o cuatro meses en los que de forma 
paulatina vayan saliendo oposiciones. 

En cuanto al número, la plantilla ha tenido 
claramente en todo el proceso de negoc1ac1ón, 
que se llevó a cabo antes del verano, un incre
mento del presupuesto de la financiación de la 
Generalitat, que es la que nos aporta 
mayoritariamente el dinero porque es una sub
vención pública, con respecto a lo que nosotros 
d1sellamos como necesidades dePAS., frente 
a esas 205, 206 plazas a propuesta del gerente 

se van a crear20 plazas más porque nos hemos 
dado cuenta que el tirón de la demanda este 
año ha sido muy fuerte, el aumento de estudian
tes es de casi 1000, hemos aumentado el 
número de titulaciones, dos más cuando sólo 
teníamos previsto una, con lo cual para más 
titulaciones hacen falta más profesores, el nú
mero de departamentos va a aumentar porque 
algunos han crecido en profesores tanto que 
son muy grandes, hay que partir ese departa
mento y necesitará administrador, necesitará 
auxiliares administrativos y todo ello ha llevado 
a que el gerente nos haya hecho una propuesta 
que el equipo ha aprobado, de a lo largo de los 
próximos dos, tres meses sacar a contratación 
y posteriormente a concurso oposición un nu
mero importante, 20 nuevas plazas de P.A.S. 
con lo cual ya nos situaríamos en torno a las 230 
plazas de las cuales hay ocupadas en torno a 
las 200. 

HUELLA7: Recientemente ha sorprendido 
bastante en algunos sectores el hecho de 
que Nadal Escrig haya decidido irse de la 
Universidad puesto que para el mundo de la 
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prensa era quien nos relacionaba con la 
Jaume 1, era nuestro conducto por decirlo 
de alguna manera, ¿ya tiene pensado quien 
va a sustituirle? 

C. SUAREZ: Pues no, la comunicación en el 
ámbito de la universidad es una responsabili
dad que tiene asignado el secretario general de 
la universidad, es cierto que cualquier persona, 
cualquier técnico, cualquier responsable de 
comunicación tiene una relación estrecha con 
el rector porque es quien asume buena parte de 
la carga de la proyección pública o de la repre
sentación pública, aunque yo creo que lo impor
tante no es la figura o la proyección del rector, 
que es algo totalmente circunstancial y no deja 
de ser una persona física más dentro de la 
universidad, lo importante es la proyección que 
hagamos, la imagen que demos de la universi
dad. 

Nadal ha sido un colaborador importantísimo 
en este ámbito, tenía un contrato que acababa 
por estas fechas, no ha habido un acuerdo final 
en cuanto a la actividad y el modelo de vincula
ción de él con la universidad o la universidad 
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con él y yo no tengo más que buenas palabras 
y elogios para su labor; espero que su vincula
ción a la universidad, aunque ahora interrumpi
da a nivel contractual , sea en el futuro lo más 
estrecha posible. 

El equipo no tiene todavía definido cual es el 
marco en el que se va a mover el diseño o cómo 
se va a diseñar esa relación de la universidad 
no solamente de la universidad con el resto d~ 
la sociedad sino incluso la universidad entre si. 
Cuales ven a ser los mecanismos de informa
ción y comunicación intrauniversitarios, es un 
problema que a mi me preocupa y que aun no 
hemos desarrollado y yo creo que es necesario 
desarrollar, por ejemplo una vía de comunica
ción interna ágil y atractiva. Ha habido algún 
intento a.través del "Full lnformatiu' pero yo no 
estoy satisfecho de cómo funciona porque no es 
lo suficientemente demandado por los usua
rios; muchas veces algunos de los problemas 
aparentes que tenemos en la universidad posi
blemente se solucionarían con una mejor infor
mación dentro de la universidad. 

Por supuesto de cara a la sociedad es impor
tante, ya hay en la prensa diaria unos suple
mentos semanales en la mayor parte de los 
periódicos en los que recogen buena parte de 
las noticias, me preocupa más la información y 
la comunicación intrauniversitaria. 

HUELLA7: Sobre las evaluaciones a los pro
fesores de la universidad. Supongo que 
conocerá "el principio de Peter", de las 
personas que han llegado al puesto de la 
máxima incompetencia, ¿cómo se activa
rán o se motivarán a estos profesores? 
porque dentro de estas evaluaciones, pare
ce ser que hay profesores que puntúan por 
debajo del tres, seguro que debe haber 
alguien ... 

C. SUAREZ: Sí, sí, claro, claro ... 

HUELLA7: Entonces ¿cómo se piensa con
trolar ese punto, esa máxima incompeten
cia?. 

Y después, FOUCAUL T comentó, que todo 
acto de poder tiene su resistencia ¿Cuál ha 
sido la resistencia al acto de poder del rector 
Celestino Suárez? 
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C. SUAREZ: En cuanto a la primera, efectiva
mente las encuestas si se hacen es para algo, 
no simplemente para llenar los papeles. 
En la universidad española nosotros tenemos 

un sistema funcionarial, es decir, que indepen
dientemente de que no se haya alcanzado el 
grado funcionarial por parte de un profesor, 
previsiblemente con el tiempo lo alcanzará y 
será funcionario; entonces el régimen de con
trol, digámoslo as!, de la calidad de ese funcio
nario es difícil. Es una critica que yo creo que 
todos, siendo funcionarios, hacemos al sistema 
de trabajo; al sistema organizado en torno a una 
funcionalización tendrá sus ventajas, seguri
dad, estabilidad necesaria para la investigación 
y claro tiene también sus d~bilidades, pero sin 
duda alguna también es cierto que todos tene
mos un sentido de la responsabilidad entendida 
en términos de ... ¡hombre! a nadie le gusta que 
públicamente salga una evaluación negativa de 
su actividad. ¿Se van a hacer públicas las 
evaluaciones? pues depende lo que se entien
da por el grado de publicidad, por supuesto en 
un departamento el director debe de ser cono
cedor de cuál es la valoración que tienen sus 
profesores ¡faltaría más! el director tiene que 
saberlo, tiene que hablar con él. 

Mi posición personal es que si se aseguran los 
filtros de rigor, de seriedad a la hora de hacerlas 
encuestas a la hora de desarrollar las valora
ciones, es~s resu ltados tienen que servir, en un 
determinado momento, pero una vez se ha 
cumplido con rigurosidad esos criterios de eva
luación pues ser consecuente con los mismos. 

En el tema de la universidad hay muchos 
conceptos como el de la libertad de cátedra, la 
autonomía universitaria, el hecho de serfuncio
nario ... es más complejo; aunque una persona 
veamos que no lo está haciendo del todo bien 
tenemos que utilizar vías de convencimiento, 
de negociación, de ayuda, los profesores uni
versitarios no somos, en ese sentido, distintos 
al resto de la población, una persona, un profe
sor puede tener, problemas personales o pro
blemas fam iliares durante una determinada 
época, un determinado año de su vida y enton
ces hay que ayudarle, hay que identificarlo e 
incluso en un momento determinado el depar
tamento puede decidir dispensar a esta perso
na de la tensión de la clase porque lo necesita, 

LALIGA 
Carlos Claudio 

yo creo que la situación en ese sentido no es 
mala, al contrario. 

Y en cuanto a la última de las preguntas, lo del 
acto de poder, ¡hombre! yo la primera conclu
sión que sacaría es que el rector tiene mucho 
menos poder de lo que parece, muchfsimo 
menos, afortunadamente. ¿Por qué? porque 
en la universidad tenemos una organización, 
incluso en esta que no está definitivamente 
consolidada su independencia o su autonomía. 
Los órganos son todos provisionales, la junta 
consultiva es provisional, es consultiva y sin 
embargo nuestro funcionamiento es 
mínimamente democrático; entonces cuando 
en una organización el funcionamiento es de
mocrático el poder se ve muy sometido y muy 
controlado, ahí está la junta, los acuerdos, las 
discusiones, las votaciones. El rector, el equipo 
rectoral, puede tener, digamos, una cierta ca
pacidad de iniciativa de lanzar unas cosas hacia 
adelante, de hacer hincapié, o énfasis en unos 
determinados proyectos, pero una reacción a 
mi actuación como rector yo no la he identifica
do, al contrario, incluso han sido muchas las 
personas que teniendo una posición diferente a 
la mía o diferente a la del equipo, han venido a 
decir • ¡oyel una cosa es que estemos en contra 
o no participemos o no opinemos como tú y otra 
cosa es que tienes nuestro apoyo como rector 
de la universidad en tu negociación frente a 
consellería o en lo que es gestión de la univer
sidad', eso ha sido lo habitual; entonces he 
encontrado fundamentalmente apoyo por parte 
de personas incluso que legítimamente y ho
nestamente han defendido posiciones contra
rias a la mía, por lo tanto yo no he salido en ese 
sentido de todo este proceso o de este primer 
año con una sensación de cansancio, ¿no? el 
desgaste normal y la ilusión también normal de 
querer llevar hacia delante algunos proyectos; 
pero también pensar en que quiero en su mo
mento, más pronto que tarde, volver a mi 
departamento, votvera la investigación, retomar 
lo que es mi campo, que es el de la economía 
y que lo de la gestión universitaria, lo de este 
rectorado, pues es algo siempre que tenemos 
que ver como transitorio , que después de unos 
vienen otros y que en definitiva la universidad, 
la gestión, la dirección y el estar ah! al frente de 
la institución es fundamentalmente un e1ercicio 

de buscar consenso, un ejercicio de convenci
miento y un ejercicio de buscar acuerdos más 
que de imposiciones. 

HUELLA7: Por las últimas palabras que ha 
dicho tengo la impresión de que cuando 
acabe su campaña de rector quiere volver a 
su departamento y que no quiere seguir, si 
hubiera gente que le propusiera como rector 
¿lo aceptarla? 

C. SUAREZ: Yo distingo clarísímamente entre 
lo que es esta etapa intermedia de unos cuantos 
meses más que habrá habido una elección al 
rector obviamente; pero es una etapa de cinco 
o seis meses para realizar los estatutos y lo que 
son cuatro años más, definitivamente cuatro 
años más, es decir, esa elección ya con los 
estatutos aprobados para ser rector por un 
periodo que normalmente suele ser de cuatro 
años. 

Yo creo que profesionalmente sería suicida 
para mí y no quiero adoptar una posición egoís
ta, es decir, ' este se preocupa de su carrera 
profesional' pues sí, mire me preocupa el que 
dentro de cinco años vuelva a mi departamento 
y esté totalmente desfasado en los conocimien
tos de lo que es mí profesión como economista, 
como profesor de economía; aun así ya asumo 
que después de este periodo, que puede ser de 
un par de años en la gestión universitaria tendré 
que asumir varios meses o un curso de, digá
moslo así, de reciclaje, de codos y cabeza para 
recuperar el terreno perdido, no para avanzar 
sino para situarme al mismo nivel o al nivel que 
tendría que tener si no hubiera estado metido en 
la gestión, entonces eso, si uno su proyecto vital 
pasa por dedicarse a la gestión y de legítima
mente dedicar todos sus esfuerzos y toda su 
ilusión para ello, pues me parece muy bien y si 
quiere hacerlo pues yo incluso como universita
rio le agradeceré que asuma ese coste perso
nal. 

Yo creo que en mi caso, con la edad en que 
me ha pillado lo del rectorado, con tan poco 
tiempo en este departamento, con tantos com
pañeros en fase de formación, pues creo que m1 
labor puede ser más útil como catedrático 
dando mis clases y haciendo mis investigacio
nes y seguro que cuando se plantee esa elec-

ción será muchísimo mayor el numero de cate
dráticos que podrán ser rectores; en aquel 
momento éramos ocho o diez entre los que 
tenía que salir uno, cuando se plantee esto a lo 
mejor casi hay una treintena, entre treinta segu
ro, seguro que habrá más de uno y más de dos 
que lo podrán hacer mucho mejor que yo, este 
tema no me preocupa, es decir, la universidad 
no se va a quedar huérfana de rectores, está 
fuera de toda duda. 

HUELLA7: Muchas gracias. SI quiere añadir 
algo más. 

c. SUAREZ: No, no, nada más, agradeceros 
esta nueva entrevista y agradeceros esta nueva 
ocasión para trasmitir ... tal vez aquí. .. ésta sea 
una atalaya privilegiada, de hecho es una entre
vista larga en la que sé que recogéis, ¡seguro! 
que recogéis con puntos y comas lo que digo Y 
eso te da la seguridad de que es tuya la respon
sabilidad final de lo que trasmites, de cómo lo 
trasmites, en qué tono lo trasmites y eso tam
bién es visto por los lectores como ' ha querido 
decir esto y no lo otro' ; en ese sentido siempre 
me ha sorprendido la decorosidad con la que 
trasmitfs lo que la persona a la que entrevistái~ 
dice o expresa, en este sentido reiteraros m1 
agradecimiento. 
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